Barrio Parque Liceo 3ra. Sección, Córdoba



Biblioteca Popular "Rigoberta Menchú"

Tiempo Latinoamericano estuvo visitando una comunidad que viene trabajando desde hace años, por mejores condiciones de vida para sus integrantes. En el norte de la ciudad de Córdoba está ubicado Parque Liceo 3° Sección. Es un sector de clase media baja y baja, rodeado de asentamientos con muchos problemas de seguridad, falta de luz en la vía pública, con inconvenientes con la droga y el alcohol, y en definitiva con escasos accesos al mundo laboral.

En este contexto funciona la biblioteca que es llevada adelante por un equipo que atiende el lugar y realiza actividades comunitarias. El equipo esta integrado entre otras mujeres por María Jesús, Soledad, Karina, Susana y Mirta, a quienes entrevistamos para conocer este emprendimiento.

La biblioteca lleva el nombre de "Rigoberta Menchú" en homenaje a esta mujer latinoamericana, premio Nóbel de la Paz. María Jesús nos comenta, que la idea comenzó cuando la Hermana Provincial de la comunidad Franciscana, les dijo que en la Fundación Antorcha, había un ofrecimiento de libros para apoyo escolar.

Ellas junto a algunas maestras hacía doce años que estaban trabajando con niños y jóvenes del sector con clases de apoyo, y ya tenían algunos libros. Las clases de apoyo se daban en una pieza muy precaria en medio de la villa que estaba en la costa del canal (como la mayoría de las villas de Cba.). Hoy a este sector se lo trasladó al barrio "Ciudad de los Cuartetos". Ante este ofrecimiento pensaron que los libros les iban a venir bárbaro, ya que si bien contaban con algunos, otros nuevos no estaban de más. Lo que no sabían, era que en lugar de ejemplares les daban el dinero para comprarlos; entonces se dijeron que con esa cantidad de libros que iban a disponer debían poner una Biblioteca.

Pero un proyecto así, lo veían dificultoso, porque en el lugar donde estaban, no era seguro. Ya habían sufrido algunos robos y debían tener a alguien cuidando los libros, además de estar abierto todo el día para utilizarlos y dentro de la villa se complicaba. Así que en un primer momento no se veía posible, pero como dice Maria Jesús, decir no es perder; se decidieron junto con Mirta a poner la biblioteca en otro lugar del sector. Espacio físico no había, dado que donde funciona actualmente, estaba funcionando un comedor de Cáritas. Fueron entonces a la Cooperativa 12 de Enero, que funciona en este sector y les prestaron la parte superior del local, que estaba sin utilizar, y allí armaron la biblioteca.

Luego se contactaron con el Centro de Literatura Infantil, para que las asesoraran en libros para niños y jóvenes. Compraron más libros y dieron Talleres para niños, jóvenes y adultos que iban al comedor de la Cooperativa. También les dictaron un curso para los que iban a estar a cargo de la biblioteca de cómo clasificar los libros y acomodarlos. También maestras de la escuela de Villa Retiro hicieron, a pedido de María Jesús, un listado con los libros que mas se demandan en las escuelas y con ese listado

fueron por casas de compra-venta de libros esco-

lares y adquirieron mas libros.

Soledad nos cuenta que antes de abrir la biblioteca, se hizo la "Campaña del Libro", que consistió en pedir a los vecinos, a los parientes, amigos y a Cáritas libros donados. De ese modo se empezaron a recibir mas ejemplares que comenzaron a acomodarlos de acuerdo a cómo les habían enseñado. También se llamó a la comunidad a prestar ayuda para forrar los libros y en ese acto se hicieron presentes vecinos como para irse comprometiendo, conociendo e informando de la biblioteca. Al momento de la inauguración se tenían más de 500 libros.

Lo de la inauguración también fue algo significativo, la misma se produjo el 4 de Agosto, día del martirio de Monseñor Angelelli, manteniendo

así una línea y mística propia.

Luego Mirta, a través de la Fundación Avina, presentó un proyecto para comprar una fotocopiadora y una computadora. También se acercó la revista de la empresa "Tarjeta Naranja", para entrevistar a Karina, Mirta y María Jesús. Después de la nota preguntaron qué les hacia falta y les dijeron que necesitaban a alguien para hacer el programa para clasificar los libros en la computadora; entonces les enviaron a dos chicas que tenían que hacer su tesis para recibirse y crearon el programa para clasificar los libros.

En noviembre del 2004, al producirse el traslado de la gente de la villa a la "Ciudad de los Cuartetos", se desaloja el salón comedor de Cáritas,



con lo que pueden trasladarse a un lugar propio, donde comienzan a manejar sus horarios y tener mas independencia.

En la biblioteca se han realizado talleres de títeres para niños, taller de telares, taller para la prevención del abuso infantil, taller de animación a la lectura, obras de teatro y cursos que tienen que ver con la salud. La idea es seguir realizando estos cursos de formación para jóvenes y adultos.

Otra modalidad interesante fue llevar la biblioteca a la plaza del barrio, con exhibidores y mesitas, donde a los niños se les contaba cuentos.

La comunidad está participando de los cursos, se esta comprometiendo de a poco con la biblioteca y esta tomando conciencia de pertenencia. El objetivo es brindar un espacio cultural al barrio, para crecer en un desarrollo de pensamiento, de mas conocimiento y de toma de conciencia.

Este año el eje principal del equipo, es el 30 aniversario del Martirio de Monseñor Angelelli, y

ya están difundiendo su vida y obra.

La biblioteca se encuentra abierta de Martes a Viernes de 9 a 12 y de Lunes a Jueves de 17 a 19. hs. y quiere ser un eslabón más en el camino de recuperación de la dignidad de nuestro pueblo.

Informe y fotos de Alejandro Rossi y Alberto Vanden Panhuysen.



XIII Congreso Nacional del Equipo Federal del Trabajo 25, 26 y 27 de mayo 2006, en la ciudad de Salta.

tema:

TRABAJO, EMPRESA, SINDICALISMO, PROFESION

informes: www.equipofederaldetrabajodigital.org